

**Zeitschrift:** Nebelspalter : das Humor- und Satire-Magazin  
**Band:** 91 (1965)  
**Heft:** 27

**Artikel:** Von den Anekdotensammlern  
**Autor:** Scarpi, N.O.  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-504896>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Von den Anekdotensammlern

In Deutschland und Oesterreich sind in den letzten Jahren ziemlich viele Anekdotensammlungen herausgekommen, und mir wird häufig die Ehre zuteil, sie rezensieren zu müssen. «Ein saures Amt», singt Beckmesser, mit dem man sich sonst nicht gern identifizieren möchte. Die Sammlungen sind zumeist nicht besonders gut, die Sammler kennen die Literatur nicht, wissen von Geschichte nicht viel, vom Theater noch weniger, aber wie rasch sind gegen tausend Anekdoten zusammengekratzt, man versieht sie mit einem anspruchsvollen Titel und einem noch anspruchsvoller Klapptext. Der Rezensent findet am Ende Formeln wie «alles in allem...» oder «eine dankenswerte Arbeit...» und dergleichen, denn schließlich ist es ja völlig unmöglich, nur schlechte oder schlecht erzählte Anekdoten zusammenzutragen.

Aber man kann es doch nicht lassen, da und dort auf falsche, alberne, sinnlose Zuschreibungen oder miserable Formulierungen hinzuweisen.

Wenn etwa der große Dirigent Erich Kleiber dem gefeierten Tenor bei der Carmenprobe zugerufen haben soll: «Verehrter Gast, Sie haben hier nicht den Stier, sondern den Stierkämpfer zu singen!», so stellt man richtig, daß der Tenor in Carmen weder den Stier noch den Stierkämpfer zu singen hat, sondern den Don José.

Oder: Man debattiert in einer Gesellschaft in Zürich über russische Zustände. Plötzlich wendet sich ein Herr an den Marschall Suworow, der einst der Geliebte der Zarin Elisabeth war:

«Herr von Suworow – Sie müssen uns darüber genau Auskunft geben können. Sie waren doch die Pompadour Rußlands.»

Nun, von einer Beziehung zwischen Suworow und einer Zarin ist hier nichts bekannt. Es war nicht Suworow, sondern Graf Schuwallow, mit dem die Zarin sich befreundet hatte. Das Gespräch hat,

wenn überhaupt, nach guten französischen Quellen in Paris stattgefunden und nicht in Zürich, wo es, bei allem Respekt vor der Zürcher Konversationskunst, nicht recht hinpäßt. Und auch die Pointe ist völlig danebengeraten, denn es darf nicht heißen: «Sie waren doch die Pompadour Rußlands», sondern: «Sie waren doch der Pompadour Rußlands!»

Daß die Anekdoten wandern, ist nicht unbekannt, aber sie sollten nur bei glaubhaften Stationen haltmachen, und man muß nicht Moravia zuschreiben, was von Jonathan Swift erzählt wird, daß nämlich bei den Adelsgeschlechtern, wie bei den Kartoffeln, deren bester Teil in der Erde ruhe. Spürt denn so ein Sammler gar nicht, daß diese Bemerkung heute ziemlich sinnlos ist und daneben trifft? Eine vor kurzem in Wien erschienene Sammlung ist sehr reich an Beispielen völliger Ahnungslosigkeit. So wird dort Max Reinhardt gefragt:

«Warum beschäftigen Sie eigentlich keinen Dramaturgen?»

«Wozu brauche ich einen Dramaturgen?» erwiderte Reinhardt. «Von den guten Stücken hör' ich sowieso – und die schlechten spiel' ich nicht...»

Da stimmt auch nicht eine Silbe. Max Reinhardt hatte nicht nur einen einzigen Dramaturgen, er hatte einen ganzen Stab, darunter vor allem den seinerzeit sehr geschätzten Schriftsteller Felix Holländer. Und in Reinhardts Antwort ist auch nicht ein Hauch von seinem Geist zu spüren.

Aber auf der geduldigen Klappe heißt es:

«...er hat ... in systematischer Arbeit die beglaubigten und glaubhaften Geschichten ausgewählt!»

Und ernster zu nehmen ist in diesem Band folgender Fehlschuß: Karl Kraus unterstützte in seinen letzten Lebensjahren zur Überraschung seiner Bewunderer den österreichischen Ständestaat. Kurt Tucholsky sagte dazu: «Die Ratten betreten das sinkende Schiff.» Daß Karl Kraus das Regime Dollfus «unterstützt» hat, klingt mehr als unwahrscheinlich. Und Kurt Tucholsky hätte seinen witzigen Schnabel kaum je an Karl Kraus gewetzt. Was ihm hier zugeschrieben wird, soll, wenn man Attlee glauben darf, Churchill gesagt haben, als ein konservativer Abgeordneter zu den Liberalen übertrat. Aber wie gesagt: «Alles in allem...» und «eine dankenswerte Arbeit ...»

N. O. Scarpi



BIOKOSMA SA. EBNAT-KAPPEL / SUISSE